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ИНТЕРВЬЮ С П.С. КАБЫТОВЫМ О ПРОВЕДЕНИИ В САМАРЕ 
XXXIV СЕССИИ СИМПОЗИУМА ПО АГРАРНОЙ ИСТОРИИ 

ВОСТОЧНОЙ ЕВРОПЫ

22-25 сентября 2014 г. В Самарском государственном университете состо
ялась XXXIV сессия Симпозиума по аграрной истории Восточной Европы 
«Фискальная политика и  налогово-повинностные практики в аграрной  
истории России X-XXI вв.». Сессия проводилась в рамках отделения ис
торико-филологических наук РАН и Научного совета по проблемам аг
рарной истории Восточной Европы. Организаторами Симпозиума высту
пили также Правительство Самарской области и кафедра Российской ис
тории СамГУ.

В Симпозиуме приняли участие более 60-ти преподавателей вузов и на
учных сотрудников России и 3 иностранных участника (Китай, Белоруссия, 
Украина). Гости конференции представляли научные организации Моск
вы, Санкт-Петербурга, Самары, Калининграда, Воронежа, Пензы, Вологды, 
Калуги, Казани, Краснодара, Йошкар-Олы, Нижнего Новгорода, Екатерин
бурга, Пскова, Липецка, Уфы, Ярославля, Новосибирска, Тамбова, Оренбур
га, Рязани, Орла, Коломны, Ростова-на-Дону, Славянска-на-Кубани, Тулы (все
го 26 городов РФ). Председателем Оргкомитета Симпозиума выступила Еле
на Николаевна Швейковская (д.и.н., Институт славяноведения РАН), пред
седатель Научного совета по проблемам аграрной истории Восточной Ев
ропы ОИФН РАН.

Сопредседатель Оргкомитета Симпозиума, заведующий кафедрой Рос
сийской истории СамГУ, советник ректора СамГУ, профессор Пётр Серафи
мович Кабытов дал нам интервью и поделился впечатлениями от прошед
шего мероприятия:

-  Скажите, что представляет собой прошедший Симпозиум? Каковы его 
истоки и  первоначальные идеи, а также, кто участвовал в нём?

Идея Симпозиума и его практическая реализация произошли в 1959 году 
при поддержке АН СССР. С тех пор каждые 2 года проводятся такие сессии. 
В частности, в организации Симпозиума в советский период принимали 
участие учёные Эстонии, Литвы, Латвии, Молдавии, Украины. Изначально, 
рассматривались вопросы, связанные с изучением сельского хозяйства и 
крестьянства Восточной Европы эпохи феодализма, но потом после 1960-х 
годов стали активно обсуждать вопросы истории крестьянства эпохи капи
тализма, периода войн, революций и социалистического строительства. 
С каждой сессией количество участников симпозиума возрастало и геогра
фия расширялась: так, например, в 50-х -  первой половине 80-х гг. он про
ходил в столицах бывших союзных республик. В России же сессии Симпо
зиума созывались в основном, в областных центрах Европейской части стра
ны. Аграрный симпозиум созывался и в Уфе, и в Казани. И вот теперь Сим
позиум провели и у нас в Самаре. Также, это связано с тем, какая проблема
тика обсуждается на сессиях Симпозиума. Прежде всего в центре внимания 
находятся те проблемы, которые являются дискуссионными или недоста
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точно изученными. Например, аграрная история, после революции 1917 
года, изучалась преимущественно с точки зрения классовой борьбы. Глав
ное внимание уделялось истории трех российских революций, деятельнос
ти КПСС. Так история сельской поземельной общины начала разрабаты
ваться советскими историками только с конца 1950-х годов. Эта проблема 
обсуждалась на сессии Симпозиума в Вологде. Проблематика каждый раз 
меняется, и новая проблема принимается в ходе обсуждения на итоговом 
пленарном заседании. Также, Симпозиум помогает преодолеть методоло
гический кризис и отойти от анализа исторического процесса и событий в 
чёрно-белом цвете: если большевики и рабочие -  замечательно, а всё ос
тальное -  контрреволюционно и неинтересно. Раньше история страны 
изучалась, исповедуя принцип летописца Нестора, когда история государ
ства сливалась с историей правителя и акцент ставился на рассмотрении 
глобальных тем. Необходимо переходить к микроистории -  истории конк
ретного человека: как меняется сознание, как воспринимаются события, 
реформы, текущее законодательство, отношение к власти.

-  Почему такую представительную конференцию провели в Самаре? Чем 
так положительно отличился наш город?

Потому, что здесь в 1970-80 гг. создавалась школа по изучению аграрной 
истории и были написаны и защищены кандидатские и докторские дис
сертации, как по истории крестьянства, так и по истории помещичьего 
хозяйства, дворянства и земства. Так, например, всего было защищено толь
ко на кафедре Российской истории свыше 20 докторских и около 50 канди
датских диссертаций. Потому, наша школа историков-аграрников получи
ла признание не только в России, но и за рубежом.

-  Кто из Самары и, в том числе, СамГУ принимал участие в Симпозиуме?
В организации Симпозиума важнейшую роль сыграл коллектив кафед

ры Российской истории Самарского государственного университета. На его 
основе был создан «малый» Оргкомитет, в состав которого вошли автор 
этих строк, профессор Э.Л. Дубман и доцент В.А. Тюрин, а также доцент 
Д.В. Серых. Здесь решались все организационные вопросы: переписка с уча
стниками симпозиума; проблемы, связанные с приездом и размещением 
гостей, организация культурной программы, вопросы финансов и питания. 
Особую благодарность приносим министру сельского хозяйства и продо
вольствия Самарской области Виктору Вильгельмовичу Альтерготу, кото
рый оказал реальную помощь в проведении пленарного заседания Симпо
зиума и выступил с докладом о состоянии и перспективах развития сельс
кого хозяйства Самарской области. Мы благодарим сотрудников Министер
ства, которые по его указанию организовали экскурсию в с. Богдановку 
Кинельского района, где участники Симпозиума смогли познакомиться с 
современным животноводческим комплексом.

Наши профессора: Надежда Николаевна Кабытова и Эдуард Львович Дуб
ман участвовали в качестве председателей секций -  они выступали с док
ладами. Также, приняли участие в работе Симпозиума декан историческо
го факультета Юрий Николаевич Смирнов и мои ученики: Людмила Ми



68

хайловна Артамонова (профессор СГАКИ), Наиля Фаридовна Тагирова (зав. 
кафедры истории в СГЭУ), Екатерина Петровна Баринова (профессор Самар
ского филиала МГЭУ им. Плеханова). О каждом можно говорить очень мно
го и долго. Несомненно, что их работы получили признание научной об
щественности России

-  Согласно программе, в Симпозиуме принимали участие гости из Ки
тая, Не могли бы Вы рассказать подробнее кто это и  как они стали участни
ками Симпозиума?

Конечно. Принимала участие стажер заведующего кафедры источнико
ведения и историографии МГУ им. Ломоносова Леонида Бородкина, Янь- 
фэн Тан. Она приехала в Москву из Харбина, где работает в вузе преподава
телем. Изучает эпоху феодализма. Достаточно прилично владеет русским 
языком, и её выступления были с интересом восприняты студентами и уча
стниками Симпозиума. Всегда очень важно знать, чем занимаются наши 
иностранные коллеги, и какие методы в изучении они используют. Такие 
контакты очень важны для научного сообщества..

-  Какие вопросы обсуждались в ходе Симпозиума?
В ходе симпозиума, в частности, обсуждались вопросы, связанные с фис

кальной и налоговой политикой. Большой интерес вызвала дискуссия, ко
торая вспыхнула на заседании круглого стола по истории Первой мировой 
войны. Данная проблема находилась на втором плане в советские годы, 
так как основное внимание уделялось истории второй российской револю
ции. В ходе дискуссии было высказано достаточно много интересных суж
дений, о том, как менялась повседневная жизнь под воздействием войны. 
Власть не могла решить проблему эффективного снабжения армии продо
вольствием и было интересно обсуждать проблемы, связанные с состояни
ем рынка инфраструктуры, ж/д транспорта. Участники круглого стола при
шли к выводу о том, что ситуация на фронте и далеко за пределами фронта 
в тылу претерпела значительные изменения. А дестабилизация в тылу была 
вызвана большим притоком беженцев, что обусловило рост спекуляции и 
цен и жилищному кризису. Колоссальную роль сыграли солдаты тыловых 
гарнизонов, выступавшие в качестве силы, стремящейся решить проблемы 
войны и мира радикальным путём, что, в последствии привело к власти 
большевиков.

-  На какие средства была проведена данная конференция? Кто является 
спонсором?

Обычно сессии Симпозиумов проводятся на гранты Российского гума
нитарного научного фонда. Такой грант был выигран к.и.н., доцентом ка
федры Российской истории СамГУ, Вадимом Александровичем Тюриным 
(600.000 р.), который полностью справился с нелегкими обязанностями от
ветственного секретаря конференции. Средства пошли на покрытие расхо
дов проживания и проезда участников симпозиума, а также издание мате
риалов конференции (обычно издаётся том в 600 страниц).

Необходимо отметить, что благодаря активной грантовой деятельнос
ти, в 2013-2014 гг. мы смогли издать 2-х томную историю Среднего Повол
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жья «Обретение Родины: взаимодействие власти и общества в XVI -  начале 
ХХ века». В 2013 г. была возрождена археологическая лаборатория. На сред
ства гранта РГНФ будет издана монография «Аграрная история ХХ века». В 
настоящее время завершается разработка гранта РГНФ по истории самарс
кой элиты 60-90-х гг. ХХ в. Отрадно, что наши студенты тоже участвуют в 
выполнении этих грантов и мы, безусловно, стимулируем научную работу 
студентов и аспирантов. В какой-то степени, это также активизирует науч
ную деятельность в студенческой среде.

-  Есть ли особо отличившиеся лица, среди тех, кто обеспечивал работу 
конференции, которых Вы1 хотели бы1 отдельно отметить?

Отдельно хочу отметить вклад студентов и аспирантов в проведении 
Симпозиума. Львиная доля по встрече гостей и их размещению была связа
на с деятельностью студентов и магистров. Наши студенты и аспиранты 
участвовали в самих заседаниях не только в качестве слушателей, но и сек
ретарей секций. По итогам работы конференции обязательно по линии 
ректората все волонтёры будут отмечены грамотами. В частности, Оргко
митет Симпозиума также положительно отметил наших волонтёров. Так, 
например, к.и.н., доцент кафедры Российской истории, Зоя Михайловна 
Кобозева ездила в аэропорт и в ж/д вокзал и привозила наших гостей. По
тому активность была, как говорится, не на словах, а на деле. И это -  вели
колепно! И я всем им благодарен, так как в нужный момент они сказали 
своё реальное слово.

-  Известно, что в последние дн и конференции была экскурсия для учас
тников Симпозиума, Что было показано гостям и  где они побывали?

Наши гости ознакомились с достопримечательностями города, его куль
турным достоянием и памятными местами. Был показан исторический 
центр, в т.ч. памятник князю Григорию Засекину. Гостей восхитило то, что 
центр - архитектурный комплекс конца XIX -  начала ХХ века, отличитель
ная историческая черта которого -  он был построен на деньги, выручен
ные из продажи самарской пшеницы и муки на внешнем и внутренним 
рынках. Также, гостям показали новый животноводческий комплекс в селе 
Богдановка (Кинельский район), построенный на средства ОАО «Электро
щит», рассчитанный на 1.000 единиц крупного рогатого скота, где, поми
мо уже построенного зданий, будут сооружены молокозавод и биохими
ческий завод по переработке органических отходов. Очень важно было 
показать участникам Симпозиума, что в Самарской губернии делаются ре
альные шаги по развитию сельского хозяйства.

-  По итогам Симпозиума были ли достигнуты1 какие-то договорённости?
Да. Было принято решение провести очередную сессию в Уфе. Причём

была выдвинута проблема «Демографическая ситуация в России в XVI-XXI 
веках». Будут рассмотрены проблемы миграции, освоения территории и 
взаимоотношения народов и этносов. Эта проблема имеет достаточно важ
ное политическое и социо-культурное значение.

-  Уже известны1 сроки проведения конференции исторического факуль
тета «Всероссийские Платоновские чтения», Можно ли ожидать, что в этом
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году кто-то из участников симпозиума направит своих учеников к  нам на 
конференцию?

В частности, когда мы напомнили нашим коллегам о Всероссийских 
Платоновских чтениях, это вызвало у них живой интерес, так как многие 
люди о них уже знали и эта конференция позволяет подвести некоторые 
итоги. Среди участников чтений есть как доктора наук, так и свыше 250 
человек - кандидаты наук, что ярко показывает уровень конференции. На 
конференцию также приезжали иностранные гости из Китая, Украины, 
Белоруссии и Англии. Всё это показывает, что мы не впустую работаем и 
помогаем в становлении новой генерации российских историков. Также 
планируем выведение сборника чтений в РИНЦ.

-  Будут ли проводиться другие не менее крупные конференции в Самаре 
и  СамГУ?

Сейчас обсуждается вопрос о проведении конференции по истории са
марского земства: в следующем году будет его 150-летие. К слову, именно в 
Самаре впервые возникли земские учреждения. Так, Александр Иванович 
Солженицын, приезжая в 1995 г. в Самару по приглашению бывшего губер
натора Константина Алексеевича Титова, постоянно подчёркивал необхо
димость введения земства, так как считал, что земство -  самая рациональ
ная система самоуправления, при которой люди, будучи из различных со
словий, могли реально изменить ситуацию в своём регионе. Земство реаль
но ориентировало сообщество на решение местных нужд. И тут две даты: 
150 лет земству и 20 лет посещения Солженицыным Самарской области. 
Также, думаю, что будет проведена конференция, посвящённая Великой 
Отечественной войне, однако актуальных проблем великое множество. Так, 
совместно с краеведческим музеем им. Алабина будет проводиться конфе
ренция по историческому краеведению. То есть активность очень большая 
и мы активно участвуем как в организации, так и проведении научных 
конференций.

Материал подготовил студент 5 курса 
исторического факультета СамГУ, 

заместитель председателя СНО исторического 
факультета СамГУ, Ганкин С,В,


